
 

 

TEMA: “Éxodo 32 El nuevo pacto (1a. Parte)” 

Fecha hebrea: 11 de Elul del 5774                                                                                                           
Fecha Romana Gregoriana: 6 de Septiembre del 2014 
Porción de la Toráh=Ley: ÉXODO 32                                                                                   
Porción de los Profetas: Cantares 5                                                                                                  
Porción del N. Testamento Brit Jadasha: Hebreos 12  y hechos 2 

ORACION 

Bendito seas Padre por tu misericordia y por concederme estar reunido con 
mis hermanos y por qué al estar reunidos podemos ser edificados por tu 
palabra te agradezco por eso ABBA, y te ruego desde lo más profundo de 
mi corazón que el día de hoy nos ayudes a entender lo que es el nuevo 
pacto como nunca antes lo habíamos entendido te lo rogamos padre en el 
nombre y por los méritos de Yeshúa  Ha Mashíaj. Amen. 

(NVI 1999)  Sin embargo, esto sí confieso: que adoro 
al Dios de nuestros antepasados siguiendo este 
Camino que mis acusadores llaman secta, pues estoy 
de acuerdo con todo lo que enseña la ley y creo lo 
que está escrito en los profetas. 



 

En el día de hoy vamos a estudiar Éxodo 32 y en el capítulo anterior se  
cerró con la entrega del testimonio, con la entrega del pacto matrimonial, 
que son las  tablas de la ley escritas en piedra, así es como termina Éxodo  
31, y hoy en éste estudio veremos qué es lo que pasa una vez que se 
entrega la ketubá, (el testimonio de bodas), así que vamos a ver qué pasa 
una vez que se firma el contrato, una vez que Israel dijo: “Vamos a hacer y 
vamos a escuchar, vamos a hacer todo lo que ha dicho el Señor”. Así 
que hoy veremos qué es lo que pasa en plena luna de miel, de modo que a 
manera de introducción y para que entendamos que es lo que paso en ese 
tiempo vamos a leer a manera de introducción cantar de los Cantares 5. 

El cantar de los cantares es un poema romántico, es una poesía de 
romance, es una canción romántica del amor de Dios con su pueblo; 
algunos dicen que es una alegoría basada en un romance que tuvo 
Salomón con la reina de Saba que fue a visitarlo, y hay diferentes 
comentarios de quien fue en realidad, pero en realidad en la 
profundidad de éste mensaje podemos ver la historia de éste romance, 
podemos ver una historia de amor entre Dios y su pueblo; 
recomendamos leer todo el libro  de Cantar de los cantares. 

Y en éste capítulo 5 de cantares se nos habla en forma alegórica y poética 
de algo muy especial, de algo que Dios hace cuando dice que va a 
visitar a su esposa y que la esposa estaba esperando que llegara y 
finalmente una vez que llega la visita de su amado, y cuando lega, ella no le 
abre la puerta y esto es lo que dice a continuación: 

CANTARES 5:1 primero habla el amado. Yo vine a mi huerto, oh 
hermana, esposa mía; He recogido mi mirra y mis aromas; He comido 
mi panal y mi miel, Mi vino y mi leche he bebido. Comed, amigos; 
bebed en abundancia, oh amados. Luego habla la amada 2 Yo dormía, 
pero mi corazón velaba. Es la voz de mi amado que llama: Ábreme, 
hermana mía, amiga mía, paloma mía, perfecta mía, Porque mi cabeza 
está llena de rocío, Mis cabellos de las gotas de la noche. 

A continuación vemos la reacción de la esposa cuando el esposo le 
dice ábreme está lloviendo y quiero tener un tiempo contigo: 

3 Me he desnudado de mi ropa; ¿cómo me he de vestir? He lavado mis 
pies; ¿cómo los he de ensuciar? 



 

En aquella época el piso era de tierra y cuando la gente se iba a dormir 
lavaba sus pies y se metía a la cama, entonces la mujer da una 
respuesta absurda pues desde los primeros capítulos de cantares 
podemos ver que ella estaba anhelando que su amado venga a estar 
con ella, sin embargo, cuando él llega y toca, ella no le quiere abrir; 

4 Mi amado metió su mano por la ventanilla, Y mi corazón se conmovió 
dentro de mí. 5 Yo me levanté para abrir a mi amado, Y mis manos 
gotearon mirra, 

Lo único que ella pudo tocar porque estaba goteando el cerrojo fue 
mirra, la mirra es el ingrediente que se utilizaba para embalsamar a los 
muertos, lo que representa una simbología muy interesante ya que 
cuando a Yeshúa lo sepultaron lo ungieron con mirra, prepararon su 
cuerpo con mirra; entonces dice que lo que goteó de las manos de la 
esposa fue mirra, eso fue lo que produjo ella fue muerte. 

5bY mis dedos mirra, que corría Sobre la manecilla del cerrojo. 6 Abrí yo a 
mi amado; Pero mi amado se había ido, había ya pasado; Y tras su hablar 
salió mi alma. Lo busqué, y no lo hallé; Lo llamé, y no me respondió. 7 Me 
hallaron los guardas que rondan la ciudad; Me golpearon, me hirieron; Me 
quitaron mi manto de encima los guardas de los muros. 8 Yo os conjuro, 
oh doncellas de Jerusalén, si halláis a mi amado, Que le hagáis saber 
que estoy enferma de amor. 

Proféticamente, y de manera alegoría ¿que nos estará diciendo este pasaje,  
y en qué momento podríamos decir que se cumple de manera profética lo 
que dice este pasaje, en que la esposa no le abre la puerta, de que llegue el 
esposo y la esposa simplemente no le abre y el esposo se tiene que ir, pero 
deja un aroma mirra, a muerte, y se va y luego la esposa lo nada buscando 
pero los guardas de la ciudad la golpean y le quitaron el manyo de encima? 
Bueno eso paso cuando Yeshúa vino a su pueblo, es que es la esposa no le 
conoce y la esposa que en ese momento era Judá, no le recibió, y por eso 
fue destruido el templo, y es entonces cuando la esposa se queda 
anhelando al amado y es cuando dice oh doncellas de Jerusalén. 

Y según los rabinos, la parte que refiere a las doncellas de Jerusalén es una 
alegoría que se refiere a las naciones pidiéndole que le hagan saber a su 
amado que estaba enferma de amor, y que la razón por la que no le abrió 



 

a su amado es porque está enferma de amor; y pareciera como que la 
esposa está muy enamorada, pero ya hablamos de éste tema en otros 
estudios lo relacionado con el hecho de estar enferma de amor; y los 
rabinos han interpretado no que este enferma de amor, o sea no está 
diciendo que lo ama tanto y que por eso está enferma, sino que más bien 
está diciendo que su amor está enfermo, y ésa es la razón por la que no 
pudo recibir a su amado, porque no tuvo la capacidad de amar. 

Y es exactamente lo que toda la biblia nos habla, esto de cantar de los 
cantares es un resumen, es una historia de amor entre Dios y su 
pueblo, de manera que ése es justamente el tema que estudiaremos en 
ésta ocasión, es decir, veremos qué es lo que sucede después de que 
se lleva a cabo el matrimonio y la ceremonia de bodas, según lo 
estudiamos en la parte final del capítulo 31 de Éxodo; 

ÉXODO 32:1 Viendo el pueblo que Moisés tardaba en descender del 
monte, se acercaron entonces a Aarón, y le dijeron: Levántate, haznos 
dioses que vayan delante de nosotros; porque a este Moisés, el varón 
que nos sacó de la tierra de Egipto, no sabemos qué le haya 
acontecido… 

Moisés subió al monte Sinaí a recibir las tablas de la ley, y después de que 
se va tardando, y el pueblo considerando que Moisés ya se había tardado, 
entonces decidieron que Aarón les hiciera dioses; y aquí la palabra para 
dioses es la palabra Elohím. 

H430 Diccionario Strong אֱליהִים elojím plural deH433; dioses en el sentido 
ordinario; pero específicamente que se usa (en plural así, específicamente 
con el artículo) del Dios supremo; (todopoderoso) ocasionalmente se 
aplica como forma deferente a magistrados; y algunas veces como 
superlativo: ángeles, Dios (dioses), diosa, extremo, grande, ídolo, juez, 
poderoso, rey. 

También debe saber que no necesariamente se usa en plural de 
dioses, sino que es un título y que significa literalmente poderes, 
poderoso, eso es lo que representa literalmente la palabra elojim. Entonces 
lo que ellos le están pidiendo a Aarón es que haga algo sobrenatural, 
reconociendo que ellos necesitaban ayuda sobrenatural. De aquí 
aprendemos algo muy muy importante, demasiado importante y es que sin 



 

Moisés y sin la dirección que Dios le dio a Moisés, el pueblo caerá en 
idolatría; esto lo podemos aplicar en lo que está sucediendo ahora con 
muchos que dicen creer en el Dios de Abraham Isaac y Jacob, pero 
que en realidad, como en aquel entonces, ya no están esperando a 
Moisés, ya no están confiando en la palabra que le fue dada a Moisés. 

Y hoy te o voy a decir claro, si tu rechazas a Moisés, lo único que te va a 
quedar es buscar la idolatría, eso es inevitable, en esencia esto podría 
parecernos absurdo al ver que el pueblo está pidiendo un becerro, que 
¿acaso eran tontos? Y podemos pensar que como es posible que estén 
pidiendo eso, y eso solo lo podemos entender si comprendemos, que en 
pocas palabras lo que el pueblo está pidiendo es ayuda sobrenatural, y ellos  
sabían que sin ayuda milagrosa, sin ayuda sobrenatural es imposible 
sobrevivir en el desierto, el pueblo de Israel están conscientes de su 
necesidad más allá de lo físico y al no tener la dirección de Moisés 
regresaron a lo que conocieron, la idolatría de los egipcios. 

Pero sabe una cosa, lo mismo que paso con Israel en el desierto, es lo 
mismo que sucede ahora con la gente que no tiene y que no conoce la 
biblia; o ¿porque cree usted que en nuestros días hay tantas diferentes 
doctrinas? Sabe mucha gente hoy en día cree en cosas verdaderamente  
absurdas, y porque la gente cree eso, de nuevo preguntamos ¿están 
tontos? NO, lo hacen porque la gente tiene necesidad de espiritualidad, la 
gente esta hambrienta de lo espiritual, y la gente sabe que hay un mundo 
sobrenatural y si la gente no conoce la verdad es claro que en su 
camino en la búsqueda de espiritualidad va a creer en cosas absurdas, 
pero porque no conoce la palabra de Dios. 

… 2 Y Aarón les dijo: Apartad los zarcillos de oro que están en las 
orejas de vuestras mujeres, de vuestros hijos y de vuestras hijas, y 
traédmelos… 

Aquí vemos que Aarón con su espíritu pacificador le da al pueblo lo que 
pide; … 3 Entonces todo el pueblo apartó los zarcillos de oro que 
tenían en sus orejas, y los trajeron a Aarón; 4 y él los tomó de las 
manos de ellos, y le dio forma con buril, e hizo de ello un becerro de 
fundición. Entonces dijeron: Israel, estos son tus dioses, que te 
sacaron de la tierra de Egipto… 



 

Aquí pongan atención y graben esto en su memoria ¿porque dice que 
Aarón le dio forma con buril, y que es un buril?  Es una herramienta de 
trabajo parecido al cincel, herramienta para esculpir en piedra o metal;   

H2747 Diccionario Strong חֶרֶט kjéret de una raíz primaria significa 
grabar; cincel o buril; también estilo para escribir: buril, caracteres. 
 .kjarít.  Véase H2754 חָרִט

… 5 Y viendo esto Aarón, edificó un altar delante del becerro; y 
pregonó Aarón, y dijo: Mañana será fiesta para YHWH… 

Aquí lo increíble es que Aarón trató de adorar y mezclar a YHWH, al Dios de 
Abraham, de Isaac y Jacob con esta celebración pagana, algo muy común 
actualmente en los que dicen servir a Yeshúa pero sin Moisés, porque en 
realidad las festividades que actualmente celebran los creyentes, 
como la navidad, las festividades de la semana santa, etc. se supone 
que las hacen en honor del Dios de Abraham Isaac y Jacob, del Mesías 
de Israel, del Rey de los judíos, eso se supone, pero en realidad, si 
analizamos la historia y el origen de la navidad, de la semana santa, de los 
huevos de la coneja, la fiesta de Esther, etc. todas las festividades que son 
tan populares en la cristiandad, en realidad tienen un origen totalmente 
pagano, aunque se supone que se están haciendo en honor de YHWH, 
pero en realidad es una mezcla, que es exactamente lo que sucedió a 
los pies del Sinaí, de manera que no hay nada nuevo debajo del sol. 



 

…6 Y al día siguiente madrugaron, y ofrecieron holocaustos, y 
presentaron ofrendas de paz; y se sentó el pueblo a comer y a beber, y 
se levantó a regocijarse… 

Esto que sucede aquí, en Éxodo 32:6 el apóstol Pablo dijo en 1 
Corintios 10:6 y 7 que estas cosas sucedieron, y se refiere 
específicamente a lo del becerro de oro, pero veamos que dijo. 

1 CORINTIOS 10:6 Mas estas cosas sucedieron como ejemplos para 
nosotros, para que no codiciemos cosas malas, como ellos codiciaron. 7 Ni 
seáis idólatras, como algunos de ellos, según está escrito: Se sentó el 
pueblo a comer y a beber, y se levantó a jugar. 

Pablo dice que todas las historias de la Toráh, que todas las historias  del 
TANAJ (mal llamado antiguo testamento) sucedieron como ejemplo para 
nosotros para que no codiciáramos cosas malas como ellos lo hicieron; 
y la pregunta es ¿quiénes somos nosotros los que no debemos de codiciar? 
Pues claro que son todos los creyentes en Yeshúa, todos los que hemos 
entendido la fe en Yeshúa, debemos conocer todas las historias del TaNaJ 
para que no codiciemos cosas malas como aquellos lo hicieron, ni sean 
idolatras como algunos de ellos. Y volviendo a Éxodo dice. 

…7 Entonces YHVH dijo a Moisés: Anda, desciende, porque tu pueblo 
que sacaste de la tierra de Egipto se ha corrompido… 

Notemos que el Señor le dijo a Moisés “tu pueblo”, no dijo “mi pueblo”; y 
¿porque Dios no dice mi pueblo? Porque aquí Dios con dolor expresa la 
realidad, que es Israel me considera su Dios, en el momento en que Israel  
le dice al becerro, Israel este becerro te saco de Egipto, entonces Dios da 
por hecho que el pueblo se desligó de Él, y está diciendo en realidad YO ya 
no soy su Dios, y por eso le dice a Moisés “tu pueblo”. 

… 8 Pronto se han apartado del camino que yo les mandé; se han 
hecho un becerro de fundición, y lo han adorado, y le han ofrecido 
sacrificios, y han dicho: Israel, estos son tus dioses, que te sacaron de 
la tierra de Egipto… 

Pongan mucha atención porque aquí me parece que es la primera vez 
que aparece esta frase en la Toráh que es muy, muy importante para 



 

entenderla en el famoso Nuevo testamento, y para comprender a que 
se refería  Yeshúa cuando dijo Yo soy e camino, la verdad y la vida, y 
Dios dice pronto se han apartado del camino que Yo les mande, y para 
que no haya error dice cual camino. 

Camino es una palabra muy importante a lo largo de toda la escritura, y en 
el hebreo es la palabra H1870 Diccionario Strong ְדֶרֶך dérek de H1869; 
camino (como pisado); figurativamente curso de la vida o modo de acción, 
a menudo adverbio: asunto, calzada, camino, carrera, conducir, conducta, 
corredor, costumbre, curso, jornada, lado, marchar, misión, oriental, 
proceder, rastro, rumbo, senda, vereda, vía, viaje. 

Entonces si vemos el contexto que está hablando en Éxodo 32:8 dice Dios 
pronto se han apartado del camino que yo les mande, y ¿Cuál es el 
camino que Él les había mandado? Por supuesto que es el pacto de los 
mandamientos que les había entregado, de modo que apartarse del 
camino y de acuerdo a lo que Dios dijo y no de acuerdo a lo que piensa 
el predicador, apartarse del camino es dejar sus mandamientos, y 
cuando Yeshúa dijo: “Yo soy el camino”, en Juan 14:6, literalmente está 
diciendo que Él es el que guarda perfectamente el pacto, él es el ángel del 
pacto que se menciona en Malaquías 3:1, para mejor referencia, ver la 
conferencia EL ANGEL DEL PACTO de Éxodo 23 y 24 y aquí les pongo el 
enlace  https://www.youtube.com/watch?v=qqPfPI_dqyk de modo que seguir a Yeshúa 
implica seguir el pacto de los mandamientos, y el no hacerlo implica 
caer en la idolatría del becerro de oro. 

Esto es muy interesante y lo vamos a ampliar un poco porque en todo el 
ámbito cristiano, eso lo sabe cada cristiano, que uno de los versículos en 
los que se hace más énfasis en éste pasaje de Juan 14:6, donde dice que 
Jesús es el camino la verdad y la vida haciendo mucho énfasis en decir 
que si no tienes a Jesús entonces no vas a tener salvación, es decir, que 
fuera de Jesús estas perdido, y por eso es tan enfática la doctrina en el 
cristianismo al grado de sostener que aquel que no es cristiano y que no ha 
recibido a Jesús como sus salvador entonces está totalmente perdido y sin 
esperanza, sin embargo hay que tener mucho cuidado a la hora de afirmar 
eso, ya que con ésa teología se estaría rostiendo que todos los millones de 
israelitas y otros que no conocieron al Jesús cristiano no tienen 
esperanzas.  Sin embargo, ¿Será que recibir a Jesús o creer en Él 

https://www.youtube.com/watch?v=qqPfPI_dqyk


 

como el camino la verdad y la vida será una cuestión simplemente 
subjetiva, o que significa el camino, la verdad y la vida? 

En realidad éstas tres palabras, camino verdad y vida los tres son 
sinónimos de la Toráh, de los mandamientos de Dios, así que cuando 
Yeshúa dijo: “Yo soy el camino la verdad y la vida”, lo único que Él está 
diciendo es: “Yo soy el ejemplo a seguir, Yo soy el que está siguiendo el 
pacto de manera perfecta”. El camino es la Toráh, la verdad es la Toráh, la 
vida es la Toráh Salmo 119. Y Yeshúa mismo dijo hablando al padre en 
Juan 17 “Tus andamientos son verdad” de manera que una vez que 
tenemos nuestro diccionario de la biblia, una vez que nuestra definición de 
la biblia. La definición de las palabras están en las mismas escrituras, y que 
no solo son filosofías griegas, entonces nos queda mucho más claro que 
tenemos que seguir la Toráh, los mandamientos de Dios pero, como 
Yeshúa dice, no a tu manera, ni como dice cualquier otro maestro, sino 
como Yeshúa enseñó pues solo así podemos tener la seguridad de 
que tenemos vida eterna. 

Así que entendiendo eso ahora podemos entender porque Dios dijo 
pronto se han apartado del camino que yo les mande, se han hecho un 
becerro de oro, y lo han adorado, etc. 

… 9 Dijo más YHVH a Moisés: Yo he visto a este pueblo, que por cierto 
es pueblo de dura cerviz… 

Y ¿qué significa esta expresión dura cerviz? Dura cerviz significa un cuello 
duro, es una referencia a los toros rebeldes que no querían ponerse el yugo 
para arar la tierra con el propósito de que se siembre y se coseche; la tierra 
se hará para poder sembrar la semilla, con el arado se mueve la tierra para 
poder sembrar las semillas y que después se obtenga el fruto. Cuando un 
toro no se quiere poder el yugo, significa que es un animal que no puede 
usarse. Analizado de manera bíblica esto de no dejarse poner el yugo es no 
dejarse guiar por los mandamientos de Dios que será lo único que 
traerá fruto en la tierra; es decir, nosotros somos llamados a tener la 
mansedumbre como de un toro, pero somos toros rebeldes, como dice la 
profecía de Oseas, somos un becerro indomable.  

Dios quiere que nosotros demos fruto en la tierra, Dios quiere que 
pongamos en práctica sus mandamientos para que llevemos mucho 



 

fruto, pero para eso tenemos que ponernos su yugo, de manera que 
una vez que nos quitamos su yugo y no queremos escuchar sus 
instrucciones nosotros no vamos a poder cumplir el propósito y la tierra no 
va a poder producir fruto, eso es justamente lo que dijo Yeshúa, en Mateo 
11:28-30 Venid a mí todos los que estáis trabajados y cargados, y yo 
os haré descansar. 29 Llevad mi yugo sobre vosotros, y aprended de 
mí, que soy manso y humilde de corazón; y hallaréis descanso para 

vuestras almas; 30 porque mi yugo es fácil, y ligera mi carga; 

Lo que está diciendo Yeshúa es “sigan mi instrucción”, sigan mi manera 
de interpretar los mandamientos, “sigan mi manera práctica de obedecer 
la palabra y se darán cuenta que es fácil llevar mi yugo y ligera mi 
carga”, y Esta es una referencia a lo que ya había dicho el profeta Jer. 6:16 
Así dijo YHVH: Paraos en los caminos, y mirad, y preguntad por las sendas 
antiguas, cuál sea el buen camino, y andad por él, y hallaréis descanso 
para vuestra alma. Mas dijeron: No andaremos. 

Así que hay dos caminos, el camino de la instrucción divina, el camino de 
hacer lo que Dios te dice, ése es un camino y como Yeshúa dijo, es un 
camino cuya carga es fácil, ligera, es un refrigerio, es algo que te va a 
dar la mejor vida posible. Y está el otro camino que es el de nuestra 
propia voluntad, de nuestras propias ideas, de nuestras propias 
religiones, de nuestras propias filosofías, pero éste es un camino 
arduo, un camino pesado; Yeshúa dijo con respecto a los líderes de la 
nación en su tiempo, que ataban yugos y cargas pesadas. 

Así que si realmente queremos tener una vida ligera, una vida conforme al 
propósito de Dios y no estar teniendo cargas pesadas, entonces tenemos 
que seguir solamente el yugo de Yeshúa, y el yugo de Yeshúa, es el 
Yugo de los profetas y el yugo de los profetas es el yugo de Dios. Así  
que vemos, que Dios pretendía que hubiera reposo para ellos, Dios 
pretendía que su pueblo se deleitara en sus mandamientos, pero el hecho 
de haberlo rechazado hace que tengan que sufrir bajo el peso de la 
idolatría y todas sus consecuencias que eso trajo. 

Así que Dios estableció el camino, Dios estableció los mandamientos, 
y vemos que El pueblo decide volverse al Egipto, tomo tiempo sacar a Israel 



 

de Egipto, pero Dios aún no lograba sacar a Egipto del corazón del pueblo 
de Israel, de manera que Dios reaccionó de la siguiente manera: 

… 10 Ahora, pues, déjame que se encienda mi ira en ellos, y los 
consuma; y de ti yo haré una nación grande… 

Esto se lo está diciendo a Moisés, Dios le estaba diciendo a Moisés que 
iba a empezar de cero con él, aquí parecería que Dios ya está muy 
enojado, sin embargo al leer con detenimiento el verso anterior vemos que 
en ése momento Dios no estaba enojado, porque Él ya sabía que esto iba a 
suceder, y por eso le dice a Moisés “Déjame que se encienda mi ira” o sea 
que Dios no está enojado, por eso le dice a Moisés déjame que me enoje, 
pero lo que Dios está haciendo, es que está probando a Moisés, y ¿sabe 
porque Dios no está enojado? Bueno porque Él ya sabe cómo 
reaccionamos, y Dios ya sabía que eso iba a suceder, así que solo está 
probando a Moisés, y pongamos mucha atención a la reacción que tuvo 
Moisés; a continuación veremos porque a Moisés se le llama el hombre más 
manso de toda la tierra. Pero ¿tu como reaccionarias si a quien tú le 
enseñas, le predicas, le pastoreas, le sacas de la esclavitud solo 
vuelve atrás y te decepciona? 

Y les aseguro que Moisés tenía toda la razón de estar muy enojado, ya que 
consideremos todo el trabajo que le costó sacarlos de Egipto, y después 
estarles instruyendo y al saber cómo estaban actuando Moisés tenía 
muchas razones para estar enojado, pero veamos como reacciono Moisés. 

… 11 Entonces Moisés oró en presencia de YHVH su Dios, y dijo: Oh 
YHVH, ¿por qué se encenderá tu furor contra tu pueblo, que tú sacaste 
de la tierra de Egipto con gran poder y con mano fuerte? 12 ¿Por qué 
han de hablar los egipcios, diciendo: Para mal los sacó, para matarlos 
en los montes, y para raerlos de sobre la faz de la tierra?... 

¿Qué es lo que vemos en este pasaje que le está preocupando a Moisés? 
Moisés está preocupando por el prestigio de Dios ante los incrédulos. 
Sería muy benéfico que aprendamos del ejemplo de Moisés, que 
aprendiéramos esta lección, sería muy bueno que aprendamos del ejemplo 
de Moisés, que en lugar de enojarnos con el mal testimonio de algunos 
creyentes, que intercedamos por la familia de la fe en lugar de criticarles 
ante los incrédulos; esto lamentablemente es una práctica muy común, la 



 

de estarnos criticando unos a otros y lo más ridículo es estarnos criticando 
ante los incrédulos, y lo más ridículo de todo es por ejemplo, criticar a otros 
creyentes en redes sociales que están llenas de paganos sin temor a Dios, 
y estar allí afirmando que yo si tengo la razón, el otro no tiene la verdad etc.  

Solo imagínese lo que esas criticas causan ante paganos en las redes 
sociales, criticas de todas esas personas que dicen amar a Dios y dicen 
conocer la biblia, pero si los que no conoces a Dios y están en tu muro 
como amigos y los ven que se la pasan peleándose, ¿Qué crees que 
piensan de nosotros? Solo ponte en el lugar de un incrédulo, que entras a 
ver el muro de tu primo, de tu amigo cristiano y solo ves peleas, lo único 
que le generan a las personas incrédulas es más escepticismo, les va a 
traer desánimo de querer acercarse a la biblia, a lo que ellos llaman religión, 
porque van a ver que todos los que dicen ser creyentes se la pasan 
peleando, eso solo trae desprestigio a la Palabra y a nuestro Padre 
celestial, así que si tú tienes algo contra alguien de la fe, ve y díselo en 
persona, no necesitas publicarlo. 

Recuerde la ropa sucia se lava en casa, y si tú tienes algo contra alguien de 
la familia en la fe, ve y díselo a él en persona, y no tienes que estarlo 
publicando, y si tienes algo que decirle allí están los pasos a seguir en la 
biblia, primero hazlo personalmente, y no lo estés publicando, y el último 
paso que no enseña la escritura, es decirlo a los demás, pero de la 
congregación, y la congregación son parte de la misma comunidad de 
creyentes, pero si no son parte de la misma comunidad entonces que le 
tienes que estar diciendo a alguien que no es parte de la comunidad a la 
que tu perteneces, así que esto que estamos hablando es muy 
importante, para aprender de la humildad de Moisés, que siendo un 
hombre al que Dios utilizó tan poderosamente, pero que siempre tuvo 
esa actitud de humildad y de intercesión y que se preocupó por la 
reputación de su pueblo y de nuestro Padre celestial. Y vean lo que le 
dice Moisés a Dios. 

12 ¿Por qué han de hablar los egipcios, diciendo: Para mal los sacó, 
para matarlos en los montes, y para raerlos de sobre la faz de la 
tierra?... 12b… Vuélvete del ardor de tu ira, y arrepiéntete de este mal 
contra tu pueblo… 



 

Al leer este pasaje a simple vista nos parece un poco extraño que Moisés le 
diga a Dios que se arrepienta, ¿qué clase de lenguaje es ese? Pero en 
parte tiene que ver con la traducción, porque éste tipo de casos es lo que 
tenemos que analizar, ¿cómo que Moisés le dice a Dios: “arrepiéntete”, 
Dios no se puede arrepentir porque el arrepentimiento implica que 
hiciste algo mal y que tienes que cambiar lo que hiciste mal y no es 
posible que Dios se equivoque, entonces la traducción correcta de esta 
palabra en éste caso no debería de ser arrepiéntete, ya que está escrito en 
NÚMERO 23:19 Dios no es hombre, para que mienta, Ni hijo de hombre 
para que se arrepienta. Él dijo, ¿y no hará? Habló, ¿y no lo ejecutará? 

Entonces la palabra original que se utiliza en Éxodo 32 12b, es la 

palabra hebrea “nakjám”, H5162  נָחַם nakjám raíz primaria; 

propiamente suspirar, i.e. respirar fuertemente; por impl. 
Lamentar, i.e. (en un sentido favorable) compadecer, consolar o 
(refl.) lamentarse; o (desfavorablemente) vengar (-se):- aliento, 
aliviar, -se, aplacar, arrepentimiento, arrepentirse, atenuar, 
castigar, compadecer, compasión, consolador, consolar, -se, 
consuelo, misericordia, mover, pesar, satisfacción. 

Entonces el sentido de ésta palabra es lamentar o sentirse apenado o triste 
por algo sucedido, de manera que Dios no hace algo y luego lamenta 
haberlo hecho, ya que por cuanto Él conoce el futuro, no se puede 
equivocar y luego lamentar, nosotros si nos arrepentimos y nos lamentamos 
de que reaccionamos mal, y que no pensamos en lo que hicimos y después 
estamos sintiendo culpabilidad, diciendo ¿cómo fui a hacer eso? Pero Dios 
no es así, porque Él ya sabe todo lo que va a pasar, de manera que no 
puede cometer esa clase de errores, así que solo se refiere a que Dios 
suspirara o se entristeciera por lo que paso. 

Así que ésta palabra nakjám es la misma que aparece en Isaías 40:1 
Consolaos, “nakjám” consolaos, pueblo mío, dice vuestro Dios. 2 
Hablad al corazón de Jerusalén; decidle a voces que su tiempo es ya 
cumplido, que su pecado es perdonado; que doble ha recibido de la 
mano de YHVH por todos sus pecados. 



 

Así que lo que Moisés le está diciendo al Señor en pocas palabras Señor 
compadécete, ten compasión, que  Te duela castigar a Tu pueblo y por eso 
vemos que Moisés le dice lo siguiente: 

… 13 Acuérdate de Abraham, de Isaac y de Israel tus siervos, a los 
cuales has jurado por ti mismo, y les has dicho: Yo multiplicaré 
vuestra descendencia como las estrellas del cielo; y daré a vuestra 
descendencia toda esta tierra de que he hablado, y la tomarán por 
heredad para siempre… 

Ésta es la manera perfecta de orar, ¿quieres orar de manera perfecta? 
Bueno aquí está la clave, aquí está el secreto, y mis podemos tener una 
pista de como orar, porque a veces nuestros hijos nos dicen que les 
prometamos que es vamos a comprar algo o que vamos a estar en un 
evento que van a participar, y a veces a la fuerza nuestros hijos nos quieren 
sacar la promesa, porque una vez que digamos que lo prometemos ya nos 
la pusimos difícil, y yo por eso trato de no prometerles nada a mis hijos, 
entonces cuando nuestros hijos ven que se nos está olvidando algo, lo 
primero que nos dicen es, es que tú me lo prometiste,  y pues en honor a la 
verdad tenemos que cumplir lo que prometimos.  

Así que esta es la manera correcta de orar, apoyándonos en sus 
promesas hechas por nuestro Padre celestial, y por eso Moisés le dice 
acuérdate de Abraham, de Isaac  y de Israel, tus siervos a los cuales 
has jurado por ti mismo, Dios lo juro por El mismo porque ya no había 
nadie más grande por quien jurar, por eso Dios juro por El mismo. Así 
que esta es la manera correcta de orar, apoyándonos en sus 
promesas. Y solo vean lo que dice la escritura a continuación. 

… 14 Entonces YHVH se arrepintió nakjám del mal que dijo que había 
de hacer a su pueblo… 

Se dan cuenta del resultado, entonces si quieres orar de manera correcta 
dile Señor tu palabra dice, y por eso es bien importante memorizarnos su 
palabra para que cuando oremos, oremos conforma a la Palabra, y nuestras 
oraciones deberían ser estar recordando sus promesas, y de esa manera al 
orar así vean otra vez el verso 14 para ver lo que sucedió. Y una vez más 
la palabra arrepentirse tiene que ver con sintió compasión, sintió 
compasión del mal que dijo que le había de hacer a su pueblo, porque 



 

tomo en cuanta la aflicción y la compasión de Moisés. Y para muestra 
les pongo otras versiones 

(LBLA)  Y el SEÑOR desistió de hacer el daño que había dicho 
que haría a su pueblo. 

("CJ")  Y Adonaí renunció a lanzar el mal con que había amenazado a 
su pueblo.  

RVA)  Entonces Jehovah cambió de parecer en cuanto al mal que dijo 
que haría a su pueblo.  

… 15 Y volvió Moisés y descendió del monte, trayendo en su mano las 
dos tablas del testimonio, las tablas escritas por ambos lados; de uno 
y otro lado estaban escritas… 

En estas dos tablas quizás haya un mensaje profético, en la transgresión de 
las dos tablas del testimonio, y solo es una reflexión, y no necesariamente 
que así sea, de manera que ponemos a la consideración de cada uno de 
ustedes la siguiente reflexión: Si el número dos, es el número del 
testimonio, el de los dos testigos de Dios en la tierra, la casa de Israel, que 
son las diez tribus en el exilio, y la casa de Judá que ya comenzó a volver a 
la tierra prometida a partir de 1948 que comenzó a volver el remanente de 
Judá, entonces podría ser que el énfasis del pecado de cada una de las 
casas podría ser a cinco mandamientos en cada piedra, deduciendo que 
eran cinco en cada tabla, porque tampoco está escrito que eran cinco en 
cada tabla.  

Pero deduciéndolo así, la posibilidad es que en la primera tabla en donde 
están los mandamientos de que tienen que ver con los primeros cinco 
mandamientos, han sido transgredidos con mayor énfasis por la casa de 
Israel, por las diez tribus que se encuentran actualmente en occidente y 
principalmente que muchos de ellos están entre los cristianos; en relación al 
mandamiento de no tener dioses ajenos delante de Dios, en la religión 
popular se encuentran llenos de santos, de vírgenes, de trinidades , de 
papas, de líderes, etc. de puros poderes ajenos, extraños, que no tienen 
nada que ver con el Dios que sacó al pueblo de Israel de Egipto; en relación 
a las imágenes está iglesia está llena de imágenes.  



 

Y con relación a tomar el nombre de Dios en vano, hay más de dos mil 
millones de personas que se dicen creyentes y discípulos de Jesús y que al 
mismo tiempo están profanando el nombre que representa Jesús, porque 
el nombre Yeshúa que es el nombre hebreo de Jesús implica la 
salvación de Dios y ésa salvación viene y se refleja cumpliendo sus 
mandamientos, es decir, que Él nos salvó para buenas obras, las 
cuales Él preparó de antemano, así que decirse creyentes en Jesús y 
profanar el nombre que representa sus mandamientos diciendo que ya no 
hay que cumplirlos, de modo que quien dice que cree en Él, pero al 
mismo tiempo no cumple sus mandamientos entonces eso es una 
profanación de su nombre.  

En relación a la transgresión del cuarto mandamiento, Roma cambió el día 
de reposo, dijo que ya no es el Shabbat y que ahora es el domingo, 
Sunday, el día del sol; y el quinto mandamiento que tiene que ver con 
la deshonra a los padres, si consideramos que los padre originales del 
pueblo de Dios, son Abraham, Isaac y Jacob, entonces los que dicen creer 
en Jesús, y lo miran como griego, o como americano y no como judío, han 
derrochado la herencia y la identidad y la promesa de la tierra de Israel, 
porque éste mandamiento tiene que ver con la herencia de la tierra 
prometida que es la tierra de Israel, de manera que podríamos considerar 
que en muchos que dicen ser creyentes, es donde más se han 
transgredido éstos primeros cinco mandamientos. 

En relación a los otros cinco mandamiento de la segunda tabla, ha sido 
transgredidos mayormente por la casa de Judá; el sexto mandamiento que 
prohíbe el asesinato, “no matarás”, los líderes de Judá en su momento 
persiguieron y mataron a los profetas de Dios, incluso el mismo Yeshúa fue 
entregado por los líderes de Judá, aunque ellos no ejecutaron 
específicamente la muerte, ellos lo entregaron a los romanos para matarlo, 
y esto puede sonar muy duro, pero al final de cuentas todos participamos  y 
no debemos de echarle la culpa solo a los judíos, recuerda todos somos 
participantes de su muerte. 

En relación al séptimo mandamiento de “no cometerás adulterio” la 
casa de Judá transgredió éste mandamiento y hay una gran mezcla de 
sus enseñanzas con cosas traídas de babilonia, y toda la tradición oral 
y podríamos decir que se trata de un adulterio espiritual porque Judá 



 

era encargado de gobernar a las demás tribus, Judá era quien se tenía 
que encargar de juzgar rectamente a la nación, sin embargo 
adulteraron las leyes;  

En relación al mandamiento de no robar, tenemos que Yeshúa atacó 
duramente a los saduceos por estarle quitando la viña, recuerde que les 
conto y les dijo que mataron al heredero al HIJO y que se iban a quedar con 
la viña, y por eso no recibieron a Yeshúa, porque no quisieron 
renunciar al poder que tenían y prácticamente quisieron robarle el 
gobierno, el reinado al hijo de David;  

En relación al falso testimonio, bueno para empezar acusaron al Mesías y 
a sus apóstoles de ser falsos profetas, incluso en la actualidad se dice 
que Yeshúa es un falso profeta y de sus apóstoles también se dice que 
todo lo que enseñaron es falso, entonces, Judá levantó falso testimonio 
a alguien que trajo la verdad y por último la codicia, que es una de las 
principales acusaciones a la casa de Judá desde la época de los profetas 
hasta nuestros días. Y para no acusar a unos y a otros todos los que nos 
consideramos parte del pueblo de Israel, podemos considerarnos 
transgresores de una o ambas tablas de la ley a fin de cuentas todo 
Israel peco conforme está escrito; 

ISAÍAS 64:6 Si bien todos nosotros somos como suciedad, y todas 
nuestras justicias como trapo de inmundicia; y caímos todos nosotros 
como la hoja, y nuestras maldades nos llevaron como viento. 7 Nadie 
hay que invoque tu nombre, que se despierte para apoyarse en ti; por 
lo cual escondiste de nosotros tu rostro, y nos dejaste marchitar en 
poder de nuestras maldades. 

 Volviendo a Éxodo 32:16 Y las tablas eran obra de Dios, y la escritura 
era escritura de Dios grabada sobre las tablas… 

Entonces ya sabemos que el primer pacto fue escrito sobre tablas de 
piedra, y pongan atención a esto porque nos va a ayudar a entender lo que 
es el nuevo pacto, y aquí ya estaos entrando al significado del NUEVO 
PACTO, el primer pacto fue escrito sobre tablas de piedra, porque está 
representando el corazón de piedra del pueblo de Dios, y el nuevo pacto 
será sobre corazones de carne; pero ponga atención porque ahora si 
va a entender lo que escribió Jeremías. 



 

JEREMÍAS 31:31 He aquí que vienen días, dice YHVH, en los cuales 
haré nuevo pacto con la casa de Israel y con la casa de Judá. 32 No 
como el pacto que hice con sus padres el día que tomé su mano para 
sacarlos de la tierra de Egipto; porque ellos invalidaron mi pacto, 
aunque fui yo un marido para ellos, dice YHVH. 

¿Qué SE LLEVO A CABO EN EL MONTE SINAÍ, QUIERES SABERLO? 
Aquí está claro que lo que se llevó a cabo en el monte Sinaí, fue un 
compromiso matrimonial, así que toda ésta teología de que la iglesia 
cristiana es la esposa es una teología que hay que analizar muy bien 
porque aquí dice Dios con quien contrajo matrimonio y con quien volverá 
renovar el pacto, así que esa teología del reemplazo ¿de dónde salió, de 
donde salió que Dios se casó con otro pueblo? En verdad la única esposa 
de Dios es su pueblo Israel; y con ellos volverá a renovar el pacto Jeremías 
lo dice muy claro, a menos que Jeremías sea un profeta mentiroso, y en el 
mismo capítulo Dios dice que si aún hay luna, si aún el mar hace olas esa 
es una señal de que Dios no ha desechado a su pueblo Israel. 

Así que en Jeremías se está hablando de ese nuevo pacto que Dios 
hará con su pueblo JEREMÍAS 31:33 Pero este es el pacto que haré 
con la casa de Israel después de aquellos días, dice YHVH: Daré mi ley 
en su mente, y la escribiré en su corazón; y yo seré a ellos por Dios, y 
ellos me serán por pueblo. 

El énfasis del nuevo pacto es con la casa de Israel, pero ¿Por qué con 
la casa de Israel, si para el tiempo que escribe Jeremías ya estaban 
incluso en el exilio? Bueno Jeremías escribió eso, porque es la casa de 
Israel la que fue divorciada, a la casa de Israel fue a la que se le dio carta 
de divorcio. Jeremías 3:6 Me dijo YHVH en días del rey Josías: ¿Has visto 
lo que ha hecho la rebelde Israel? Ella se va sobre todo monte alto y debajo 
de todo árbol frondoso, y allí fornica. 3:7 Y dije: Después de hacer todo 
esto, se volverá a mí; pero no se volvió, y lo vio su hermana la rebelde 
Judá. 3:8 Ella vio que por haber fornicado la rebelde Israel, yo la había 
despedido y dado carta de repudio (divorcio); pero no tuvo temor la rebelde 
Judá su hermana, sino que también fue ella y fornicó. 

 Sin embargo a Judá no se le dio carta de divorcio por amor a David, por el 
pacto con David Dios no se divorció de Judá, Dios prometió que iba a 



 

mantener un remanente de Israel, y un remanente de Israel es lo que queda 
de la casa de Judá, pero a la casa de Israel o sea a las 10 tribus a ellas si 
las hecho al exilio, y por eso dice: este es el pacto que hare con la casa 
de Israel después de aquellos días etc. Y vea la promesa 

Jer 33:19  Vino palabra de Jehová a Jeremías, diciendo: Jer 33:20  Así ha dicho YHVH: Si 
pudiereis invalidar mi pacto con el día y mi pacto con la noche, de tal manera que no haya día 
ni noche a su tiempo, Jer 33:21  podrá también invalidarse mi pacto con mi siervo David, para 
que deje de tener hijo que reine sobre su trono, y mi pacto con los levitas y sacerdotes, mis 
ministros. Jer 33:22  Como no puede ser contado el ejército del cielo, ni la arena del mar se 
puede medir, así multiplicaré la descendencia de David mi siervo, y los levitas que me sirven. 

Jer 33:23  Vino palabra de YHVH a Jeremías, diciendo: Jer 33:24  ¿No has echado de ver lo que 
habla este pueblo, diciendo: Dos familias que YHVH escogiera ha desechado? Y han tenido en 
poco a mi pueblo, hasta no tenerlo más por nación. Jer 33:25  Así ha dicho YHVH: Si no 
permanece mi pacto con el día y la noche, si yo no he puesto las leyes del cielo y la tierra, Jer 
33:26  también desecharé la descendencia de Jacob, y de David mi siervo, para no tomar de su 
descendencia quien sea señor sobre la posteridad de Abraham, de Isaac y de Jacob. Porque 
haré volver sus cautivos, y tendré de ellos misericordia. 

También dice EZEQUIEL 36:24 Y yo os tomaré de las naciones, y os 
recogeré de todas las tierras, y os traeré a vuestro país. 25 Esparciré 
sobre vosotros agua limpia, y seréis limpiados de todas vuestras 
inmundicias; y de todos vuestros ídolos os limpiaré. 26 Os daré 
corazón nuevo, y pondré espíritu nuevo dentro de vosotros; y quitaré 
de vuestra carne el corazón de piedra, y os daré un corazón de 
carne. 27 Y pondré dentro de vosotros mi Espíritu, y haré que andéis 
en mis estatutos, y guardéis mis preceptos, y los pongáis por obra. 

Aquí vemos el anticipo del nuevo pacto, en el verso 26 y 27, y ¿Cómo 
podemos saber si tenemos un corazón de carne, y que si ya estamos 
en el nuevo pacto? Tú sabes que hay millones de creyentes que dicen 
que ya están en el nuevo pacto, y si tú has pensado eso, y si el día de 
hoy tú piensas que ya estás en el nuevo pacto, bueno pregúntate el día 
de hoy, ¿YO estoy en el nuevo pacto? Y ¿cómo saber si estamos en el 
nuevo pacto? 

Bueno el estar o no en el nuevo pacto es una obra de Dios, es una obra 
sobrenatural, no depende de nosotros, depende de un milagro sobrenatural 
de Dios pero ¿cómo saber si estamos en el nuevo pacto? Bueno No por lo 



 

que digo yo, sino POR lo que dice Ezequiel 36:27. Ahora ¿Quién dice la 
escritura que hará que andemos en sus estatutos, quien pondrá la 
voluntad de andar en sus estatutos? Bueno según lo que dice el profeta 
de parte de Dios es, Y HARE que andéis en mis estatutos, ¿Quién dice que 
hará que andemos en sus estatutos, quien es quien va a poner la voluntad 
de andar en sus estatutos? Bueno según este pasaje, depende de Dios que 
obedezcamos, porque es quien pone en nosotros su espíritu, porque él 
pone en nosotros el querer como el hacer.  

Por eso te digo que quien se va a llevar los aplausos es El Eterno, porque 
nadie puede decir que guarda los mandamientos por sí mismo o que dé él 
es el querer obedecer los mandamientos de Dios, nadie puede decir yo lo 
estoy logrando por mí mismo, si así fuera tu recibirías los aplausos, pero 
es increíble que un corazón de piedra como el mío, es increíble que alguien 
tan terco, tan necio y tan rebelde como yo,  ahora quiera obedecer sus 
mandamientos, eso solo es una obra sobrenatural que no depende de 
nosotros sino de su Espíritu, esta es una obra que solo EL puede 
hacer porque nosotros estábamos muertos, y un muerto no tiene 
capacidad de reaccionar, un muerto no puede hacer nada, así que lo que 
está pasando en tu vida es una obra total de Él, y partiendo de esto 
podemos evaluar si realmente estamos en el nuevo pacto. 

Y es justamente a lo que se refería el apóstol Pablo en su 2ª. Carta a los 
Corintios; 2 CORINTIOS 3:2 Nuestras cartas sois vosotros, escritas en 
nuestros corazones, conocidas y leídas por todos los hombres; 3 
siendo manifiesto que sois carta de Cristo expedida por nosotros, 
escrita no con tinta, sino con el Espíritu del Dios vivo; no en tablas de 
piedra, sino en tablas de carne del corazón. 

Es de este tema justamente de lo que está hablando pablo, pero 
continuando en Éxodo 32:17 Cuando oyó Josué el clamor del pueblo 
que gritaba, dijo a Moisés: Alarido de pelea hay en el campamento. 18 
Y él respondió: No es voz de alaridos de fuertes, ni voz de alaridos de 
débiles; voz de cantar oigo yo. 19 Y aconteció que cuando él llegó al 
campamento, y vio el becerro y las danzas, ardió la ira de Moisés, y 
arrojó las tablas de sus manos, y las quebró al pie del monte… 



 

¿Por qué Moisés no rompió las tablas cuando Dios le dijo que el pueblo se 
había corrompido? Si dios le dijo que el pueblo ya se había corrompido, 
¿Sera que Moisés no le creyó a Dios, y porque es hasta el momento en que 
el mira el desenfreno en que Moisés rompe las tablas? Dicen los rabinos y 
tiene mucha lógica, que es hasta éste momento en que Moisés rompe las 
tablas por que con eso les está representando al pueblo que el Pacto es 
anulado, así se hacía en la antigüedad, los pacto se hacían en piedra, y 
cuando un pacto se anulaba, se rompían las tablas,  así que al hacer eso 
Moisés está representando que esta anulado el pacto. 

Y la pregunta es ¿Por qué se anuló el pacto? La anulación del pacto se 
debió a la fiesta del becerro de oro y a las danzas, en decir, que cuando una 
persona ya es insensible al pecado o incluso lo celebra y se deleita con él, 
ya no hay nada que hacer, cuando una persona está pecando y le llamas 
la atención y se ríe es un caso perdido, cuando una persona tiene el nivel 
de cinismo y de insensibilidad de regocijarse y de burlarse y de divertirse 
con su pecado, que es hacer fiesta, es para romper las tablas.  

Y entonces es momento para decir Señor, solo Tú puedes hacer el milagro 
pero este pueblo ya no tiene remedio, así que si te deleitas, te diviertes, 
juegas con el pecado como dice Pablo, y que todas estas cosas sucedieron 
para que pensemos que estamos cayendo en lo mismo, para que pensemos 
si celebramos todavía el pecado, y hoy te voy a decir una cosa, si esto está 
pasando en tu vida y estas celebrando y haciendo fiesta, y ya no sientes 
remordimiento a pesar de que estas pecando, y si algún día hiciste pacto 
con Dios y ahora ya estas celebrando y transgrediendo, entonces las tablas 
del pacto ya están rotas para ti. 

Y saben algo, a lo mejor ahorita que estamos tocando esto, a lo mejor esto 
te parece un pedradon, pero a pesar de ello te das cuenta, que muchas 
veces somos insensibles, que no le damos tanta importancia al pecado, y a 
lo mejor esto te hace caer en razón que eres insensible al pacto, insensible 
a transgredir el pacto, y Pablo dijo ROMANOS 1:32 quienes habiendo 
entendido el juicio de Dios, que los que practican tales cosas son 
dignos de muerte, no sólo las hacen, sino que también se complacen 
con los que las practican.  



 

¿Entonces qué tengo que hacer? Bueno el pacto está roto, tú ya lo 
rompiste, pero vamos a ver qué sucede después. Éxodo 32:20 Y tomó el 
becerro que habían hecho, y lo quemó en el fuego, y lo molió hasta 
reducirlo a polvo, que esparció sobre las aguas, y lo dio a beber a los 
hijos de Israel… 

¿Lo noto? Se bebieron el becerro de su adoración, Moisés lo mando 
machacar, lo hicieron polvo y lo echaron en agua, y se los dio a tomar, y 
¿Por qué hizo Moisés eso?  Bueno alegóricamente este pasaje nos habla 
de la esposa que adultera con un ídolo, y los de las aguas es una referencia 
al agua de los celos que se le daba a la esposa adultera que se menciona 
en Números 5 a partir del verso 11 donde dice que a la mujer le daban 
una bebida que la mujer tenía que tomar y si la mujer había cometido 
adulterio, se le hinchaba su vientre y moría allí mismo, así que lo que 
está sucediendo aquí es solo una referencia al agua de los celos que 
se le daba a la esposa adultera. 

Y otra posibilidad es que, ésta era una manera de rebajar el instrumento de 
idolatría, algo a lo que se le estaba rindiendo culto, después de beberlo, se 
convertiría en un excremento humano, es decir, el becerro de oro iba a 
terminar en algo muy desagradable, representando que en eso es todo los 
que se convierte nuestra idolatría, nuestro culto a las riquezas, y se ha 
puesto a pensar, ¿Qué es lo que le va a pasar a todo lo que le dedicamos 
tanto tiempo en este mundo. Pues nos puede ocurrir como le paso a 
Herodes cuando se presentó en un teatro y que todos comenzaron a exaltar 
y a lisonjear y que no le dio la gloria a Dios sino que se exalto en todo lo 
que tenía en su poder, murió comido por gusanos, eso es justamente lo que 
le va a pasar a toda nuestra riqueza. 

Éxodo 32:21 Y dijo Moisés a Aarón: ¿Qué te ha hecho este pueblo, que 
has traído sobre él tan gran pecado? 22 Y respondió Aarón: No se 
enoje mi señor; tú conoces al pueblo, que es inclinado a mal. 23 
Porque me dijeron: Haznos dioses que vayan delante de nosotros; 
porque a este Moisés, el varón que nos sacó de la tierra de Egipto, no 
sabemos qué le haya acontecido. 24 Y yo les respondí: ¿Quién tiene 
oro? Apartadlo. Y me lo dieron, y lo eché en el fuego, y salió este 
becerro… 



 

Esa es la contestación de Aarón a su pecado cuando es reprendido, y este 
tipo de contestación es muy familiar cuando se confronta a las personas y 
dan una justificación de telenovela y nadie te lo cree, y uno piensa de donde 
saco eso, y vamos a ver que debido a eso que dice aquí, que dice que echo 
el oro en el fuego y que salió el becerro. Y bueno  hay algunos  
comentaristas, que dicen que Aarón estaba diciendo la verdad, y que de 
manera sobrenatural se formó ese becerro, sin embargo aunque estos 
comentaristas digan eso, el verso 4 dice de forma muy clara que él le dio la 
forma con buril. 4 y él los tomó de las manos de ellos, y le dio forma con 
buril, e hizo de ello un becerro de fundición… 

Y ¿Qué hace Moisés, como reacciono ante esta perversión del pueblo? 
reaccionó muy fuerte, considerando que Moisés era tan humilde, tan 
manso, considerando que intercede por el pueblo, considerando que 
rogo a Dios que no los destruyera, considerando todo eso, vean la 
manera que reacciona Moisés. 

… 25 Y viendo Moisés que el pueblo estaba desenfrenado, porque 
Aarón lo había permitido, para vergüenza entre sus enemigos, 26 se 
puso Moisés a la puerta del campamento, y dijo: ¿Quién está por 
YHVH? Júntese conmigo. Y se juntaron con él todos los hijos de Leví. 
27 Y él les dijo: Así ha dicho YHVH, el Dios de Israel: Poned cada uno 
su espada sobre su muslo; pasad y volved de puerta a puerta por el 
campamento, y matad cada uno a su hermano, y a su amigo, y a su 
pariente…. 

Quien permitió ese desenfreno fue el liderazgo de Aarón, así que lideres 
vean esto, eso de quedar bien con todos, y que dale chance, y que 
pobrecito, bueno esa actitud causo que el pueblo se desenfreno, y la verdad 
cada vez que leo este pasaje me desconcierta, el que Dios le haya dicho a 
Moisés que mataran a sus hermanos, y ¿Por qué esta medida tan extrema? 
Por lo que dice el versículo 25, el pueblo estaba desenfrenado, estaban 
fuera de control, y esto amenazaba la existencia misma de la nación, por 
eso se tenía que tomar una medida tan drástica, similar a la amputación de 
un miembro del cuerpo por causa de una enfermedad incurable.  

Así que esta medida fue dura y extrema pero de parte de Dios así que van 
específicamente contra los que estaban completamente desenfrenados, y 



 

pienso que se fueron sobre los líderes, sobre los que promovieron la 
rebelión y la idolatría del becerro de oro. Y precisamente por eso dice lo 
siguiente, Éxodo 32:28 Y los hijos de Leví lo hicieron conforme al dicho 
de Moisés; y cayeron del pueblo en aquel día como tres mil hombres… 

Por esto que dice aquí es por lo que les digo que los causantes de la 
rebelión, los más locos, los más desenfrenados, los que están haciendo que 
todos se desenfrenen tenían que morir. El primer pacto trajo la muerte 
trágica de tres mil hombres de Israel, y pongan atención porque esto es 
muy significativo con lo que va a suceder con la renovación del pacto, ya 
que aquí estamos viendo el primer pacto, que también trajo además de la 
muerte de tres mil personas, el inicio del sacerdocio levítico como plan “B”, 
porque a partir de éste acontecimiento son los levitas a los que se les 
encarga la labor del sacerdocio, porque al salir de Egipto los primogénitos 
serían los que cumplirían la labor sacerdotal.  

Por eso es que los primogénitos fueron redimidos por medio del cordero, lo 
que significa que el primer plan era que los primogénitos de las familias 
fueran los sacerdotes de Dios esa era la idea, que en cada familia el 
primogénito fuera el encargado de compartir la palabra a los demás, opero 
como todos la regaron, todas las tribus transgredieron, entonces  Dios tomo 
un plan temporal, por decirlo el plan b, para tomar a los levitas como 
sacerdotes en lugar de los primogénitos de los hijos de Israel. 

Y por eso es que Moisés dice lo siguiente: Éxodo 32:29 Entonces 
Moisés dijo: Hoy os habéis consagrado a YHVH, pues cada uno se ha 
consagrado en su hijo y en su hermano, para que él dé bendición hoy 
sobre vosotros… 

A partir de éste momento es consagrado el sacerdocio levítico por haberse 
apartado de la idolatría, de los primogénitos que salieron de Egipto, sin 
embargo, en Hechos 2 durante la fiesta de pentecostés se activa el nuevo 
pacto, ya que todo lo que estamos viendo de Éxodo nos habla del primer 
pacto, pero buena noticia el nuevo pacto ya está en operación, y ¿Cuándo 
comenzó el nuevo pacto? El nuevo pacto comenzó a partir de Yeshúa y 
podemos ya ver la manifestación del nuevo pacto en hechos 2 durante la 
fiesta de pentecostés y es donde comienza la resurrección de los 
primogénitos de Israel, y así como en éxodo murieron tras mil. Tres mil 



 

exactos responden al llamado del nuevo pacto como primicias de los que 
habíamos de venir, y solo vean lo que dice Hechos. 

HECHOS 2:41 Así que, los que recibieron su palabra fueron 
bautizados; y se añadieron aquel día como tres mil personas. 42 Y 
perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la comunión unos 
con otros, en el partimiento del pan y en las oraciones. 

En el primer pacto tres mil desenfrenados adorando el becerro de oro y en 
Hechos capítulo 2, tres mil perseverando en la doctrina de los apóstoles, 
en la comunión unos con otros, todos unidos en el partimiento del pan y las 
oraciones, éste contraste es consecuencia de un milagro. Y nosotros 
estamos haciendo exactamente lo mismo que dice el texto, es decir, 
estamos perseverando en la doctrina de los apóstoles, estudiando la 
enseñanza de ellos, promoviendo la unidad, el partimiento del pan se refiere 
a comer juntos, a tener compañerismo unos con otros y orar juntos. 

Y en hebreos 12 también se habla de la restauración de los primogénitos, 
de manera que el sacerdocio que actualmente se encuentra en 
operación es el de los primogénitos, el levítico no porque actualmente 
no hay templo, así que por cuanto que no hay templo, el sacerdocio 
que actualmente está en función es el sacerdocio que se menciona en 
la carta a los hebreos que es el sacerdocio según el orden de 
Melquisedec, y que ya nosotros que no son levitas. 

HEBREOS 12:18 Porque no os habéis acercado al monte que se podía 
palpar, y que ardía en fuego, a la oscuridad, a las tinieblas y a la tempestad, 
19 al sonido de la trompeta, y a la voz que hablaba, la cual los que la 
oyeron rogaron que no se les hablase más, 20 porque no podían soportar lo 
que se ordenaba: Si aún una bestia tocare el monte, será apedreada, o 
pasada con dardo; 21 y tan terrible era lo que se veía, que Moisés dijo: 
Estoy espantado y temblando; 22 sino que os habéis acercado al monte 
de Sion, a la ciudad del Dios vivo, Jerusalén la celestial, a la compañía 
de muchos millares de ángeles, 23 a la congregación de los 
primogénitos que están inscritos en los cielos, a Dios el Juez de todos, a 
los espíritus de los justos hechos perfectos, 24 a Jesús el Mediador del 
nuevo pacto, y a la sangre rociada que habla mejor que la de Abel. 



 

Todo lo que está describiendo aquí el escritor de los hebreos, se está 
refiriendo al primer pacto que fue hecho en el monte Sinaí, ¿pero qué es lo 
que le está diciendo el escritor a los hebreos que están creyendo en 
Yeshúa como el Mesías de Israel? Les está diciendo ustedes no se están 
acercando al monte Sinaí, ustedes no están siendo parte de ese pacto, sino 
que os habéis acercado al monte Sion, a la cuidad del Dios vivo a la 
Jerusalén celestial, es decir el pacto que ahora estamos recibiendo viene de 
una Jerusalén de los cielos, no es de la Jerusalén que está ahora, porque la 
verdad lo único que está ahora en el monte del templo es un templo 
musulmán, y los lugares donde se dice que estuvo Jesús está lleno de 
iglesias católicas, llena de religión, llena de idolatría, así que la Jerusalén  
actual está bajo esclavitud.   

De modo que la Jerusalén que esperamos es la celestial, ella es libre, ella 
es madre de todos nosotros dice el apóstol Pablo. Así que el escritor de 
hebreos nos está hablando a nosotros, que hemos creído en este tiempo, y 
dice que se han acercado a la congregación de ángeles y a la congregación 
de los primogénitos. Ósea ¿Qué Tú y yo que somos? Una congregación 
de primogénitos, porque tú y yo al abrazar el nuevo acto, Dios está 
restaurando lo que paso con el becerro de oro, nuevamente está 
volviendo Dios al plan inicial en el sentido de que los primogénitos de Israel 
sean sus sacerdotes, así que ten por seguro, que si tu estas siendo 
alcanzado por éste mensaje del nuevo pacto, tu eres parte de este 
sacerdocio, tu eres parte de los primogénitos de Dios, que están siendo 
alcanzados. Y volviendo a éxodo dice: 

Éxodo 32:30 Y aconteció que al día siguiente dijo Moisés al pueblo: 
Vosotros habéis cometido un gran pecado, pero yo subiré ahora a 
YHVH; quizá le aplacaré acerca de vuestro pecado. 31 Entonces volvió 
Moisés a YHVH, y dijo: Te ruego, pues este pueblo ha cometido un 
gran pecado, porque se hicieron dioses de oro, 32 que perdones ahora 
su pecado, y si no, ráeme ahora de tu libro que has escrito… 

Moisés está diciendo Señor perdona su pecado o si no bórrame a mí, y eso 
es exactamente el mismo espíritu que tuvo el Pablo en Romanos 9:3; 
donde dijo: Porque deseara yo mismo ser anatema, separado de Cristo, 
por amor a mis hermanos, los que son mis parientes según la carne; 



 

Pablo dijo lo mismo que dijo Moisés, prácticamente diciendo Señor prefiero 
que a mí me maldigas con tal de que salves a mi pueblo; ese nivel de amor 
y compasión simplemente proviene de algo que Dios ha puesto en el 
corazón de un hombre, como lo fue el de Moisés y como lo fue en el 
corazón de Pablo; y yo no me atrevería a hacer esa oración, pero Bendito 
sea Dios porque ya no es necesario hacer esa oración por cuanto Yeshúa 
se ofreció para nuestra salvación, y por otro lado Dios decretó; que no hay 
que hacer ese tipo de oración, ya que cuando Moisés le dice si no los 
perdonas bórrame de tu libro, vean lo que contesta Dios. 

Éxodo 32:33 Y YHVH respondió a Moisés: Al que pecare contra mí, a 
éste raeré yo de mi libro… 

Dios afirma aquí que no puedes ofrecerte a cambio de otro, no puedes 
perder la salvación para que Dios se la dé a otro,  Dios no iba a quitarle la 
salvación a Moisés para dársela a otro, así no funcionan las cosas y ni 
siquiera con Yeshúa fue así, ya que Él se entregó pero no perdió la 
salvación; así que Dios está diciéndole a Moisés que no puede quitarle 
la salvación a alguien a favor de otro, porque la salvación proviene de 
Dios y de nadie más. 

Éxodo 32:34 Ve, pues, ahora, lleva a este pueblo a donde te he dicho; 
he aquí mi ángel irá delante de ti; pero en el día del castigo, yo 
castigaré en ellos su pecado… 

Increíble que inmediatamente después de la intercesión de Moisés a cerca 
del libro de la vida Dios prometió enviar a su ángel quien levaría a su pueblo 
a la tierra prometida a pesar de todo, sin embargo las consecuencias del 
becerro de oro serán inevitables por muchos siglos. 

Éxodo 32:35 Y YHVH hirió al pueblo, porque habían hecho el becerro 
que formó Aarón… 

Aquí en el último versículo dice que el Señor hirió al pueblo, ya habíamos 
visto que mataron a tres mil, pero eso tres mil fue en contra de los líderes 
que se desenfrenaron; pero aquí dice que EL Señor hirió al pueblo por el 
becerro que formo Aarón, así que este verso nos habla del castigo parejo ya 
para todos, pero ¿Por qué? Bueno porque el castigo por medio de la 
matanza hecha por los levitas, fue en especial para los desenfrenados, para 



 

los líderes de la rebelión, pero aquí en este castigo nos habla de los que no 
hicieron nada, a lo mejor de los que se quedaron viendo y diciendo “mira 
que locos estos, que desenfrenados, como se les ocurre hacer eso” pero 
que ello no hicieron nada, pero también fueron castigados, aquí quiero que 
me escuche bien, si no hacemos nada ante el desenfreno, si tú ves unos 
desenfrenados del pueblo de Dios y no haces nada, entonces también nos 
hacemos cómplices, nosotros tenemos que luchar por la justicia. 

Nosotros tenemos que luchar para evitar el desenfreno, y terminamos con 
una cita de un irlandés, que fue escritor y político famoso, de nombre 
Edmund Burk que dijo: Para que triunfe el mal, sólo es necesario que los 
buenos no hagan nada, y de hecho esta cita aparece en la película la lista 
de Schindler 

Así que nunca se nos olvide, que si no haces nada para evitar la 
maldad entonces Dios nos considera cómplices y un día vas a recibir 
las consecuencias de no haber hecho algo al respecto. 
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